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郊園若建屋料需18年
土供組明開會商議 如撥0.1%郊地可起7500單位

土地供應專責小組明天將舉行第五次會
議，有報道引述消息指出，今次會議

將會討論郊野公園發展及填平船灣淡水湖
建屋的建議。
據了解，政府曾就發展郊野公園土地建
屋，制訂預計流程表。由於需完成環評、
公眾諮詢、郊野公園及城規的法定程序，
故由規劃到地盤平整，至批出土地建屋，
至少需時15年至18年。

船灣淡水湖保育價值高
消息透露，政府曾估算若撥出0.1%郊野
公園土地，估計可興建約7,500個單位。惟
政府已表明，在房協未提交郊野公園發展

的可行性研究報告前，不會持任何立場。
另外，明天的會議上可能會討論早前有

學者提出填平船灣淡水湖以發展房屋的建
議。據悉，政府認為船灣淡水湖佔本港水
塘總儲存量40%，具備重要角色，若填平
發展，食水儲存量會由原來可以應付需求
4個月至6個月，減到3個月至4個月。
此外，船灣淡水湖位處生態及保育價值

較高、遠離主要交通基建的地區，如作發
展，將徹底改變地貌，而且亦難免要在郊
野公園範圍內動工。

目標明年底前交可行建議
由行政長官林鄭月娥委任的土地供應專

責小組22名非官方成員及8名官方成員，
職責包括檢視土地資源的供求；擬訂概括
綱領，就優化整體土地供應策略及不同土
地供應選項的優次提出建議，供政府進一
步考慮。
專責小組會分3階段籌劃及推展工作。

首先會檢視不同土地供應選項，同時整合
相關事實與數據，以便在公眾參與活動時

有充分資料進行討論。
在之前舉行的會議中，小組已就棕地、

維港以外填海、善用岩洞和地下空間、以
及重置葵青貨櫃碼頭及碼頭上蓋發展等選
項進行討論。
第二階段是公眾參與活動，暫定於明年

3月至7月進行。專責小組的目標是於明年
11月底或之前向政府提交建議。

香港文匯報訊（記者 文森）土地供應專責小組明天將開會。有報道

引述消息指，會議將討論郊野公園發展及填平船灣淡水湖建屋的建議。

據了解，政府曾估算，若發展郊野公園土地建屋，由規劃到落實，需時

15年至18年；又指若撥出0.1%郊野公園土地，估計可興建約7,500個

單位。至於發展船灣淡水湖，則會影響40%儲水量，亦可能影響周邊具

高景觀價值的環境。

為迎接創新和
科技發展帶來的
新氣象，不少行

業均希望研發更多先進產品、技術或服務，
發展局局長黃偉綸表明，政府將擔當推動者
和促進者的角色。機電工程署近日便將九龍
灣總部大樓變身成「共享試驗場」，為有心
人提供平台，測試與機電業有關的新研發產
品和技術，收集數據以核證其功能及成效。

黃偉綸：提供場地助初創
黃偉綸昨日發表網誌指出，加強運用創新
科技，有助提升政府部門對市民的服務質
素。機電署正進行內部架構檢討，內容包括
增設創新辦公室，專責統籌支援初創項目及
部門的技術開發，亦會設立創新小隊，負責
為各政府部門及公營機構度身訂做創新方
案，協助他們提升生產力及效率。
他表示，在科研的道路上要取得成果，必
須經過反覆及多重的測試和驗證。惟因科研
項目在研發階段不易被市場接受，故難以收
集實質使用數據，以驗證其成效，這成為產
品能否成功的最大阻力。
他指出，機電署自2014年起，已支持十
多間大學和初創企業申請「創新及科技基
金」，當中5間已獲基金資助，8間在申請
當中。機電署從基金申請者中，揀選了一間
大學和兩間初創企業合作，以其總部大樓及
設施作試點，為研發人員提供場地試驗新研
發產品。
其中一個合作項目，是香港城市大學開發
的「汽車電池檢測系統」，獲批准借用政府
車隊逾百件汽車電池，進行測試及收集數
據，駕駛者可利用手機應用程式監測汽車電
池耗電量，以準確評估電池壽命。
他又提到，機電署一直積極尋找及提供創
新方案，以提升機電設施的節約能源表現。
前年起便與醫院管理局合作，為多間醫院更
換先進的「磁浮無油製冷機」，每年節省約
1,300萬千瓦小時耗電量。
他指出，香港不乏創意人才，必須把握機
會，持續推動創新科技的運用，積極與各界
同行協作，迎接未來機遇和挑戰。

■香港文匯報記者 高俊威

打造「共享試驗場」研發機電新產品

香港文匯報訊（記者 潘志南、
文森）港隊田徑跨欄代表呂麗瑤
早前在社交網站稱曾被教練性
侵，引起社會廣泛討論。港協暨
奧委會副會長劉掌珠昨日出席活
動時表示，港協將開會研究涉性
侵的懲罰機制，同時修改教練指
引，清楚列明有需要接觸學員身
體時的處理方法，特別提醒各體
育總會要向運動員發指引，包括
遇到同類情況時應盡快報警。據
了解，香港體育學院運動員管理
部門已就事件安排專人保護呂麗
瑤，並提供協助。
民政事務局體育專員楊德強昨晨

出席香港殘亞運代表團授旗儀式後，
被問到會否制訂體育界反性騷擾指
引時，未有正面回應，只表示行政
長官林鄭月娥已回應了事件。
據了解，香港體育學院運動員

管理部門已有專人保護呂麗瑤，
而香港體育學院一直有「保護兒
童政策」，負責人及運動心理醫
生已展開協助呂麗瑤的工作，主
要解決她公佈事件後人身備受關
注，透過輔導讓她回復過往正常
生活，重投訓練。
前香港游泳代表蔡曉慧昨日出

席《城市論壇》時表示，現時各
體育總會收到性侵犯的投訴較
少，是因為運動員擔心公開事件
後影響自己。蔡曉慧表示，不同

意雙教練制或同性教練制可解決性侵問題，
指教練與運動員關係密切，雙方難免獨處，
部分教練希望運動員有足夠休息而會提供接
送，反映機制上難以界定或規管獨處的問
題，認為教練本身要有職業操守，若雙方事
先加強溝通，可以避免很多誤會。
出席同一場合的平等機會委員會總監（政

策、研究及培訓）朱崇文也認為做法無助解
決性侵問題，「只係斬腳趾避沙蟲」，因為
性罪行與性別無關，過往亦有同性性騷擾的
事件。
他續指，現時無法例規管運動總會需有防性

罪行指引，指有人認為制定指引等同承認有很
多性罪行是「此地無銀」。他又表示，2015
年調查時發現本港逾50間體育總會沒有防止
性騷擾及侵犯的政策及指引，之後平機會網頁
已上載相關指引大綱，讓各總會參考。

雙教練難實行
港協暨奧委會女子運動委員會副主席梁美

莉在《城市論壇》表示，會方協助國際奧委
會制定的保障運動員免遭性騷擾及侵犯工作
錦囊已於本月17日推出，稍後會發放給各
體育總會，有需要會開研討會教導各總會使
用錦囊。梁美莉承認錦囊並非防性侵犯指
引，並無規範性，只屬教育性質，讓運動員
及教練等認識性騷擾及侵犯定義。
同為論壇嘉賓的香港浸會大學體育學系系

主任鍾伯光則認為，雙教練涉及資源問題是
難以實行，必須教導學生自我保護意識，避
免與教練前往偏僻或私人地方，即使要為運
動員按摩，過程中亦應在公開地方讓人看
見，也要說明會按什麼部位。
香港長跑教練陳家豪出席另一活動時表

示，相信此乃個別個案，但他及不少教練亦
反思訓練學員時，要特別注意操守。陳家豪
表示，不論男女學員，都會盡量減少身體接
觸，平日帶學員練習夜跑，都是十多二十人
一起跑。他並提到按摩肌肉環節，需觸碰大
腿及臀部，男教練一定會避免與女學員有此
身體接觸。
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■機電署署
長 薛 永 恒
（中）指該
署將為與機
電業有關的
初創企業提
供「共享試
驗 場 」 。
網誌圖片

收油旺舊樓若建資助屋
市建局虧損不止1380億

張建宗：「軟硬兼施」推文化藝術

香港文匯報訊（記者 文森）市建局行
政總監韋志成一連兩期在其網誌解釋市建
局未來面對的財政負擔。他指油旺地區的
舊樓重建，涉及800多幢樓宇，共約2,214
萬平方呎，參考最近土瓜灣區三個重建項
目的收購價，及個別地產公司估價，估計
建築面積每平方呎價達到1.57萬元，總收
購成本要 3,476 億元，扣除收益要虧蝕
1,380億元。
他反駁有人建議市建局將收回的油旺舊

樓興建資助出售房屋，認為上述過千億元
的虧損將進一步擴大。
韋志成表示，由於區內樓宇大部分建於

1950年代至1960年代，當時建築物的發展
密度以容積比計算，即以盡量運用地盤面
積為依據來決定建築物的體積，與今天計
算發展密度的方式不同，以致建築物一般
體積大，單位密密麻麻、樓宇之間距離
窄，空氣流通情況差；若市建局要符合最
新的建築物條例、環境及通風等法規要
求，重建後無法提供原來的單位數目。

對於坊間有說法指政府批出市建局重建
項目時會免補地價，因此市建局有財力承
擔重建責任，甚至興建公屋或資助出售房
屋。韋志成解釋，重建項目收購很多是私
人物業，按參考同區「7年樓齡」呎價擬
訂「自置居所津貼」，再加上物業本身市
值，向業主收購時開支龐大，與房屋署、
房協營運模式非常不同。
他指由2001年至今年3月，政府共豁免
36幅地補地價，超過7成重建地盤，市建
局向業主支付的「自置居所津貼」總額都
超出獲豁免的地價。坊間視為「優勢」免
補地價，實際上被「自置居所津貼」抵消
了。
他指若然市建局把油尖旺800多幢全部

或部分用作發展資助出售房屋，並以市價
七折的價格出售的話，那涉及的1,380億
元虧損，將會進一步擴大。他指綜觀市建
局成立16年間清拆715幢樓宇，提供約
9,000個新建住宅單位，以數量計，即使全
部用作公營房屋，都只是杯水車薪。

香港文匯報訊（記者高俊威）為鞏固香
港國際文化之都地位，推動巿民更廣泛參
與文化藝術，政務司司長張建宗指出，政
府本年度未計算建設工程費用，用於文化
藝術開支逾42億元；又指會從硬軟件着
手，其中由熱心業主提供達9萬平方呎的
「青年共享空間」，可於明年上半年推
出，預期在下年度推出第二期計劃。
張建宗昨日以「打造文化大都會，提升
軟硬件實力」為題發表網誌，以他上周出
席由民政事務局主辦的「第十屆亞洲文化
合作論壇」談起。他指論壇有10個亞洲國
家和地區參與，更有「一帶一路」沿線國
家首次參加。期間舉行有關青年、科技和
文化發展的專題會議，提供平台讓參與者
集思廣益，推廣文化藝術。

青年共享空間明年推出
他指出，為進一步提升香港作為國際大
都會的領先地位，政府一直大力支持推動
文化藝術，並從硬件與軟件着手。硬件方
面，佔地40公頃的西九文化區經過多年籌

劃，已逐漸成型，將分階段提供不同類型
和規模場地，成為世界級綜合文化藝術
區。
他又指，政府推出的「青年共享空間計

劃」，讓已活化工廈和商廈的業主撥出樓
面，透過非政府機構營運，以低於市價租
金租予青年藝術家和創業者作為共用工作
空間或創作室。首批參與計劃的10位熱心
業主提供合共約9萬平方呎的「青年共享
空間」，可於明年上半年推出，預期在
2018至2019年度推出第二期計劃。
他續說，政府亦會透過興建及營運各種

文化場地，推動文化藝術發展。正興建的
包括牛頭角的東九文化中心和在西北九龍
填海區一個分區圖書館，預計於2020年完
成。

投放2.16億元延續培訓
軟件方面，張建宗指出，政府會投放更

多資源支持本地文化藝術界別。政府本年
度在文化藝術方面的總開支逾42億元，當
中不包括基本建設工程開支、藝術及體育

發展基金(藝術部分)和粵劇發展基金。這些
資源主要用於為藝術活動提供場地支援、
資助藝術團體等。
他並稱，政府未來6年會額外投放2.16
億元，延續藝術行政人員之培訓工作；又
會透過藝發局及各地區資助計劃，協助不
同類型藝團營運。他表示，除政府大力投
入資源，也呼籲社會各界支持及共同參
與，才可長遠締造能持續蓬勃發展的環
境。

■張建宗早前參加「第十屆亞洲文化合作
論壇」。 網誌圖片

■機電署將在總部大樓加裝逾百部「智能風機盤管控制
器」，可為大樓省電。 網誌圖片

■圖為獲政
府車隊協助
測試的「汽
車電池檢測
系統」。
網誌圖片

■機電署已
為多家醫院
引入「磁浮
無 油 製 冷
機」。
網誌圖片

■田徑運動員呂麗瑤曾在亞室運奪
得跨欄金牌。 資料圖片
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■■船灣淡水湖是接收東江水面積最大的水庫船灣淡水湖是接收東江水面積最大的水庫，，主壩主壩
兩側分別是碧綠的江水和深藍的海水兩側分別是碧綠的江水和深藍的海水。。 資料圖片資料圖片


